



**Rojas Velázquez Joan Natael**

**Jiménez Ruiz Sergio**

**Control de lectura**

**Antropología médica II**

**Segundo semestre**

**Grupo "B"**

Comitán de Domínguez Chiapas a 29 de marzo de 2022.

# Medicina tradicional Mexicana

En una sesión de lectura de maíz, aproximadamente la curandera en media hora me diría el mal que padeció, con ayuda de un ritual mesoamericano, que se basó en el análisis para encontrar patrones en los granos del maíz. El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que le ha dado la OMS. La doctora Claudia Ponce de León Hill, de la unidad de análisis ambiental de la UNAM, usa la palabra "chamanes". Ponce de León se dice convencida empírica que tienen los "chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico. Pero en México aunque hay mucha investigación sobre herbolario, sobre el mal de ojo, lectura de maíz, cura del empacho etc, no hay información científica que los respalde. La OMS establece que países deben garantizar el acceso a medicina tradicional por parte de usuarios que así lo requieran, siempre bajo supervisión de los productos y prácticas.

México es rico en una gran variedad de medicinas tradicionales, y las hay de lo más variopintas. En el libro Medicina Tradicional de México hay un capítulo completo a explicar sus conceptos y valores elaborado por Isabel Loguergio Arias, explica que estos tratamientos están basados en conocimientos sobre enfermedades que pasan de generación en generación, y se fundamentan en ideas culturalmente definidas y no en conocimientos científicos.

También está el pellizcamiento que consiste en una serie de pellizcos en la flexión del codo de quien está enfermo, y se asegura suficiente para regularizarle la presión. De acuerdo con la Organización Panamericana de Salud, 87% de servicios esenciales de atención requeridos por mujeres en labor de parto y recién nacidos pueden ser cubiertos por parteras. El propio IMSS ha capacitado a 7,000 parteras rurales y la Universidad Autónoma de México ha estado involucrada de acuerdo a secretaria si todas las parteras tuvieran una formación y equipo adecuado podrían evitar hasta  $\frac{1}{3}$  de muertes.

Hay muy poca disponible sobre los programas de capacitación y sus lentos crecimientos en torno a las casas de medicina tradicional de CDMX. La ley en este sentido está totalmente alineada a la expresión de Schwarz de cómo un remedio se convierte en medicina.

Con un apoyo a la medicina tradicional tan sistematizado en México, no es de sorprender que haya pasado por el Congreso la idea de crear un instituto, con patrimonio e identidad propia, como organismo regente de las medicinas tradicionales. La iniciativa presentada por la Senadora Lucía Virginia Meza Cruzmán, de Morena, da talle en la expresión de motivos que la medicina indígena ha sido víctima de intentos de aprovechamiento e integración. Más allá de la discusión sobre la validez o no de la medicina tradicional, el cómo, a dónde, la estrategia de la OMS o los temas del sistema de plantas o herbolario. En CDMX en 2019 el Congreso local conoció otra propuesta de ley para crear un Instituto de Medicinas Tradicionales y Alternativas para la capital de México.

## Bibliografía

Saldaña, S. (29 de enero del 2020-actualizado el 31 de enero del 2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka

Disponible en: <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>